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Bañado 
en Oro
Con 37 años, el 
serbio Novak 
Djokovic se llevó la 
medalla de Oro en 
el tenis de los JO, 
único título que le 
faltaba, al vencer 
a Carlos Alcaraz.  
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Titular de Seguridad Ciudadana destaca apoyo ciudadano

Ponderan cámaras 
de ‘Guardianes 911’
Aparatos de vigilancia 
civil ayudan a que  
la Policía responda 
ante delitos 

OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- A través de las 
cámaras de vigilancia del pro-
grama “Guardianes 911”, en Quin-
tana Roo se ha podido responder 
de forma más rápida y eficaz ante 
delitos de alto impacto —como 
son las extorsiones—, aseguró 
Julio César Gómez Torres, titu-
lar de la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana (SSC) estatal.

Recientemente, la goberna-
dora Mara Lezama Espinosa dio a 
conocer que se instaló la cámara 
de vigilancia número mil de este 
proyecto, las cuales están distri-
buidas en 135 puntos de moni-
toreo a lo largo de 10 municipios 
del estado.

En ese sentido, el secretario 
de Seguridad Ciudadana apuntó 
que estos equipos han sido de 
mucha utilidad para prevenir y 
actuar de manera inmediata ante 
la comisión de un hecho delictivo. 

“Nos ha servido mucho en los 
casos de extorsión también, ya lle-

vamos varios casos trabajados con 
la Fiscalía, donde incluso se ha lle-
gado a la vinculación a proceso y 
están los delincuentes con prisión 
preventiva justificada u oficiosa”. 

Expresó que las cámaras de 
comercios, casas y demás estable-
cimientos han ayudado como una 

alerta, además para dar un segui-
miento y lograr la detención de los 
presuntos responsables de delitos.

Dijo que otras cámaras de 
“Guardianes 911” vienen a suplir 
la falta de estos dispositivos en 
determinados puntos, al reconocer 
que no es posible contar con este 
tipo de tecnología en todos lados. 

“Las cámaras del video cola-
borativo nos sirven para poder 
dar seguimiento en cuanto a la 
investigación. En más de 20 casos 
(estas cámaras ciudadanas) han 
ayudado en detenciones, desde 
que se instaló la primera hasta 
ahorita, y casi todas son de even-
tos relevantes”.

El jefe policial detalló que aún 
está abierta la convocatoria para 
que más personas se sumen a 
esta estrategia, al comentar que 
el servidor con el que cuentan 
tiene una amplia capacidad para 
conectar más aparatos. 

 zYa son mil cámaras del programa ‘Guardianes 911’ —repartidas en 
10 municipios del estado— ligadas al C5.

Le inyectan 378 mdp 
a publicidad del Tren
MARCO ANTONIO BARRERA

CANCÚN, Q. ROO.- Con un 
gasto de 378 millones de pesos 
se puso en marcha la difusión 
turística internacional, nacio-
nal, regional y local del Tren 
Maya.

La empresa de participa-
ción estatal mayoritaria “Tren 
Maya, S.A. de C.V.” suscribió 
125 contratos con empresas 
de comunicación televisivas, 
radiales, digitales, impresas y 
que operan mobiliario fijo en 
autobuses, desde junio pasado.

Los acuerdos comerciales 
otorgados por adjudicación 
directa están relacionados 
con la campaña institucional 
“Todos Somos Tren Maya”, divi-
dida en los segmentos “Sensibi-
lización del medio ambiente”, 
“Historia y cultura Maya”, “Las 
vías del desarrollo”, “Sistema 
del Tren Maya” y “Viajes que 
transforman”.

La contratación de difusión 
global fue con la empresa “Pre-
sidente Digital” mediante el 
acuerdo T.M./ADQS/2482/2024 
para la difusión internacional 
de imágenes e historias, por 29 
millones 895 mil 271.81 pesos, 
incluidos los impuestos.

Las pautas estarán en las 
plataformas de “Meta”, “Goo-
gle”, “Tik Tok” y “Programa-
tic” (todo el día, de lunes a 
domingo), del 12 de junio al 31 
de diciembre de este año.

Y con “Discovery Networks 
México” se suscribió el T.M./
ADQS/2397/2024 por 12 millo-
nes 020 mil 156.19 pesos, por 
278 impactos en la programa-
ción deportiva, en eventos de la 
farándula y otros programas de 
los canales TNT, Space, Warner 
y Discovery, del 12 de junio al 31 
de diciembre.

El monto mayor de difu-
sión nacional en televisión se 

otorgó a Televisa con un par de 
acuerdos por un monto con-
junto de 46 millones 005 mil 
151 pesos.

El primero (TM-CGR-
MSG-SVS-0140/2024) por 40 
spots en los canales 2, 5 y Foro 
TV por 29 millones 822 mil 
877.32 pesos, y el (TM-CGR-
MSSG-SVS-0049/2024), por 16 
millones 182 mil 273.76 pesos, 
para cápsulas en el canal 2, 
hasta el 30 de noviembre.

A la compañía “Demos 
Desarrollo de Medios”, que 
edita el periódico “La Jornada”, 
se le concedieron tres contratos 
por un total de 10 millones 436 
mil 988.6 pesos.

E n  e l  T M - C G R -
MSG-SVS-0047/2024 se pac-
taron 20 planas impresas a 
color en el diario por 5 millones 
686 mil 784 pesos (3 de junio al 
31 de diciembre), el TM-CGR-
MSG-SVS.0103/2024 de 3 millo-
nes 761 mil 884.64 pesos, por 13 
planas y un cuarto a color (12 
de junio al 3 de diciembre), y el 
TM-CGRMSG-SVS-0048/2024 
para publicar banners por 988 
mil 320 pesos (3 de junio al 31 
de diciembre).

A “Cadena Tres” de Imagen 
Televisión, se le dio el TM-CGR-
MSG-SVS-0143/2024 de 4 millo-
nes 473 mil 287.12 pesos por 17 
impactos en la programación 
general del canal 3.1, del 12 de 
junio al 31 de agosto.

En medios digitales, “MM 
on line” difundirá el Tren en 
sitios web por 4 millones 977 
mil 189.61 pesos, del 3 de junio 
al 30 de noviembre.

La empresa “5M2” promo-
cionará el Tren Maya en rutas 
de autobuses, a través de dos 
filiales a las que se le adjudi-
caron 9 millones 479 mil 050 
pesos, del 3 de junio al 31 de 
diciembre.

 zUno de los contratos más altos de publicidad del Tren Maya 
es con Televisa.

Incierto  
futuro 
La disputa 
legal por la 
construcción de 
una cafetería para 
los trabajadores 
del Congreso 
del estado tiene 
arrumbada la 
estatua del prócer 
Andrés Quintana 
Roo en un 
estacionamiento 
del Poder 
Legislativo.Arman foros en QR 

por reforma judicial
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Dos son los 
foros que se llevarán a cabo en la 
entidad durante estos días, para 
dar mayor información y debatir 
sobre la reforma al Poder Judicial 
de la Federación. 

Así lo adelantó el diputado 
local Humberto Aldana Nava-
rro, al exponer que están orga-
nizando estos foros después de 
las visitas que han realizado para 
escuchar las diferentes posturas 
sobre esta reforma que se pro-
pone desde el gobierno de la 
República. 

Comentó que esta semana se 
efectuarán estos encuentros, el 
primero en Cancún y posterior-
mente en Chetumal, a fin de que 
se conozca lo que la 4T considera 

beneficios de esta propuesta. 
“La esencia de la reforma al 

Poder Judicial es que el pueblo 
elige a sus jueces, ministros y 
magistrados. Tendremos un foro 
en Cancún para exponer el tema 
y así vamos a seguir teniendo 
foros, tenemos uno más en con-
junto con el Poder Judicial del 
estado en Chetumal”.

Dijo que hay temas que van 
a requerir de una operatividad 
amplia, por ejemplo, la comple-
jidad que implica la organización 
de la votación para la elección 
de jueces, magistrados y minis-
tros, por lo que, apuntó, es una 
cuestión que deben tomar en 
cuenta para el presupuesto que 
va a implicar.

Aldana Navarro comentó que 
harán más ejercicios similares, 

aunado a que Morena como 
partido también los fines de 
semana realiza encuentros para 
informar sobre esta reforma, que 
podría ser avalada antes de que 
concluya la actual Legislatura 
federal. 

Hay que recordar que la 
reforma al Poder Judicial de la 
Federación, de acuerdo con el dic-
tamen de la Cámara de Diputados, 
prevé que jueces, magistrados y 
ministros de la Suprema Corte 
sean electos por voto popular.

Las propuestas que llegarían a 
esta elección serían enviadas por 
los tres Poderes de la Federación, 
es decir, un determinado número 
de candidatos serían nomina-
dos por el Poder Legislativo, otro 
número por el Poder Ejecutivo y 
otro tanto por el Poder Judicial.

Suman  
a taxistas
Unidades de sindicatos 
de taxistas de Othón 
P. Blanco, Mahahual, 
Bacalar y Tulum 
se sumaron a la 
Estrategia Contra la 
Explotación Sexual 
Comercial en Quintana 
Roo, informó Cristina 
Torres, secretaria de 
Gobierno.

Reabren Museo de la Guerra de Castas
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

F. CARRILLO PUERTO.- Con una 
inversión de 5.5 millones de pesos 
se remodeló el Museo de la Gue-
rra de Castas, en Tihosuco, Felipe 
Carrillo Puerto, y ya fue reabierto 
este domingo.

La gobernadora Mara Lezama 
Espinosa se encargó de anun-
ciar la reapertura del Museo de 
la Guerra de Castas, en el marco 
del 177 aniversario de la guerra 
social maya.

Con esta inversión se cambió 
la museografía acorde a cada uno 

de los lineamientos oficiales, con 
el que se transformó totalmente 
su interior.

“Este museo representa el tes-
timonio vivo y grandeza de un 
pueblo que luchó por su liber-
tad y el fortalecimiento de sus 
tradiciones.

“Recorrerlo es descubrir la 
huella de nuestra historia y de 
los cambios que hemos experi-
mentado en el caminar del pue-
blo maya”, explicó la mandataria 
estatal.

En su interior se pueden 
encontrar cientos de objetos 
donados por la población al que se 

suma una colección de 34 elemen-
tos donados por el Museo Nacio-
nal de Antropología, que hablan 
por las mujeres y los hombres que 
están detrás de estos cambios, de 
los ideales que enarbolaron, de las 
batallas que emprendieron y de 
los triunfos que alcanzaron.

Mara Lezama expresó que 
su gobierno ha querido conver-
tir este museo en un lugar que 
dé cuenta de la extraordinaria 
trayectoria del pueblo maya, de 
la transformación de Quintana 
Roo próximo a cumplir 50 años 
de vida como estado soberano.

“Un lugar de encuentro en 

donde todas y todos podamos 
identificarnos y reconocernos, en 
donde esta labor museográfica en 
la que, además de las institucio-
nes, niñas, niños y adolescentes de 
Tihosuco participaron activamente 
en la preparación de los materiales 
y del montaje con el fin de conver-
tirse, junto con sus padres y sus 
abuelos, en guardianes de este 
patrimonio cultural”, añadió la titu-
lar del Ejecutivo quintanarroense.

El museo cuenta con una 
tienda donde se pueden adquirir 
productos elaborados por muje-
res y hombres de la comunidad 
maya.

 zEste domingo la gobernadora anunció la reapertura del 
remodelado museo.

Emiten guía
En el Periódico Oficial de Quintana Roo se 
publicó la Guía Técnica de Esterilización de 
Perros y Gatos para el estado, con el objetivo 
de garantizar el bienestar de los animales.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.
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LAS PRIORIDADES DE JONAS BROTHERS
FERNANDA TORRES /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO .- Si algo han 
aprendido Kevin, Joe y Nick Jonas 
en su trayectoria artística, que se 
acerca a los 20 años, es cuándo 
deben parar y tomar un respiro.

Aunque los Jonas Brothers se 
volvieron un fenómeno de masas 
entre 2005 y 2013, en su etapa como 
adolescentes y en parte gracias a 
la proyección de Disney Channel, 
priorizar su salud física y mental es 
ahora lo más importante.

“Nuestro primer recordato-
rio es siempre saber que somos 
humanos y qué cosas pue-
den pasar en nuestras vidas, 
que tenemos que encontrar la 
manera de mantener la cabeza 
alta y seguir adelante”, contó Joe, 
en entrevista.

La agrupación de Nueva Jer-
sey regresará a México estos 21 
y 22 de agosto para presentarse 
en la Arena CDMX, y el 24 y 25 
en la Arena Monterrey. Los con-
ciertos habían sido programados 

para mayo, pero se pospusieron 
porque Nick contrajo influenza.

La gira, que celebra sus cinco 
discos de estudio con todas sus 
canciones, aterrizará también 
después de que Kevin, de 36 
años, el mayor de los hermanos, 
luchara contra el cáncer de piel, 
del que ya fue tratado y se recu-
pera favorablemente.

“Creo que en mi caso tuve 
suerte de que me detectaron el 
cáncer de piel en la cara a tiempo. 
Compartí con todo el mundo lo 
que me estaba pasando y me 
ayudó tener buenos médicos a 
mi alrededor y a mi familia, que 
es un gran apoyo, pero no lo hice 
por ninguna otra razón que no 
fuera la de crear conciencia sobre 
la idea”, señaló.

“Five Albums. One Night. The 
World Tour”, que arrancó hace un 
año en el estadio de los Yankees, 
es la gira más ambiciosa, hasta 
el momento, de los ídolos ado-
lescentes, pues compendia éxi-
tos como “S. O. S.”, “Burnin’ Up”, 

“Sucker” y “Waffle House”, en 
un set list que presume casi 70 
canciones en múltiples medleys.

“Creo que el comienzo de 
esta gira fue, probablemente, el 
momento más especial de nues-
tra carrera. Tocar en el estadio 
de los Yankees, un lugar donde 
vimos muchos partidos de beis-
bol cuando éramos niños, por lo 
que llegar a iniciar una gira ahí 
dos noches nunca lo esperamos”, 
reflexionó Joe, de 34 años.

Para compensar los aplaza-
mientos, los Jonas prometieron 
noches únicas con invitados 
especiales y uno que otro cover, 
quizás en español.

“Vamos a hacerlo realmente 
especial, incluso podríamos tener 
un invitado especial o dos. Una 
de las cosas que nos ha gustado 
hacer recientemente son covers 
de canciones actuales o algo 
viejo. Nos encanta la música 
latina y tenemos algunos ami-
gos por ahí, así que quién sabe: 
vamos a ver quién va a aparecer”, 

continuó Joe.

MÚSICA EN PUERTA
Joe, el vocalista principal, acaba 
de lanzar “Work It Out”, adelanto 
de su próximo álbum como 
solista, “Music For People Who 
Believe In Love”, que saldrá el 18 
de octubre.

El también exmarido de la 
actriz Sophie Turner aseguró que 
sus hermanos lo apoyan y que 
trabajar separados es, a veces, 

la mejor manera de reavivar su 
creatividad juntos.

“Creo que a todos nos gusta 
tener proyectos individuales. 
La inspiración que surge de 
cada uno de ellos y el hecho de 
expresarnos como individuos nos 
permite volver entusiasmados y 
con ganas de trabajar juntos y de 
crear la magia que intentamos 
crear juntos”, dijo.

Como prueba de ello, confir-
maron que se encuentran en el 

proceso de descubrir cómo será 
su nueva era musical.

“Llevamos mucho tiempo 
haciendo música nueva, siendo 
creativos y tratando de averiguar 
cómo continuar a la siguiente 
fase del giro musical. No hay pla-
nes directos todavía de cuándo 
vamos a lanzar cosas, pero defi-
nitivamente estamos trabajando 
muy duro para seguir escribiendo 
y hacer que todo suceda”, remató 
Kevin, guitarrista.

EN UN MOMENTO de celebración y ajetreo para nuestro querido estado, que está a punto 
de cumplir 50 años de fundación, tal parece que uno de los próceres más ilustres, Andrés 
Quintana Roo, se encuentra en el centro de una broma cósmica de “mejoramiento urbano y 
logístico” por parte de autoridades municipales y legislativas. ¿Cómo es posible que su figura 
histórica estorbe justo cuando la diversidad y dispersión social necesita más de símbolos de 
identidad? Vaya ironía que ni siquiera el artífice de la Constitución de 1824 podría haber 
imaginado.
LA AFRENTA pública empezó por Solidaridad, donde la administración de la alcaldesa 
panista Lili Campos Miranda decidió en junio de 2023 que la histórica Plaza Cívica 28 
de Julio ya no era digna del insigne político y escritor independentista. De esta manera, 
la estatua de bronce fue removida bajo el noble pretexto de “embellecer la imagen urbana 
del municipio” y de acercar a Don Andrés a la gente, situándolo en la glorieta de la Avenida 
115 con Paseo Central. Claro, porque nada dice “honrar a un prócer” como moverlo a una 
rotonda donde el tráfico es más pesado que la carga histórica que debería representar.
LO MÁS risible del caso es el argumento de que el cambio se realizó para proteger la escultura 
de posibles daños, para lo cual se tenía previsto situarlo sobre un pedestal. Sin embargo, 
la estatua se dejó a ras del suelo, completamente expuesta a las inclemencias del tiempo 
y a cualquier acto vandálico. Porque, claro, ¿quién necesita cumplir promesas cuando el 
“embellecimiento” de la plaza principal costó casi 45 millones de pesos? Una ganga si 
consideramos que en la ciudad no hay problemas más urgentes como la pavimentación y el 
alumbrado de colonias populares.
PERO no hay que ser injustos con la generosidad de Lili, quien al menos tuvo la decencia de 
reubicar también la estatua de Leona Vicario, esposa y compañera de batallas de Quintana 
Roo, en un gesto de equidad conyugal en pleno Siglo XXI. Todo esto con tal de que la 
administración que encabeza y que está a punto de concluir pudiera dejar para la historia su 
sello personal en una remodelación que, honestamente, pocos ciudadanos pidieron y menos 
aún agradecieron.
EL SEGUNDO agravio en esta tragicomedia estatal nos lleva a Chetumal, donde los diputados 
de la XVII Legislatura decidieron que lo que realmente necesitaban era... ¡una cafetería! Nada 
menos que en el lugar donde se erigía la estatua de Andrés Quintana Roo. ¡Bravo por la 
innovación! Porque, por supuesto, los trabajadores del Poder Legislativo necesitan un espacio 
digno y acogedor para disfrutar de sus sagrados alimentos, aunque eso implique mover al 
prócer con grúas mecánicas y desatar la ira de las agrupaciones sociales.
EL PROYECTO, respaldado por Morena y el Partido Verde pretende destinar 14 millones 
de pesos para beneficiar a 600 trabajadores. ¿Qué son unos millones comparados con el 
derecho a un café con leche en un entorno agradable? No importa que el espacio sea un 
sitio histórico declarado Patrimonio Cultural Intangible. Las necesidades de nuestros 
dedicados servidores públicos son, al parecer, más tangibles y urgentes. Ante tal absurdo, 
la justicia federal ha ordenado la suspensión de las obras hasta que se dicte sentencia final. 
Mientras tanto, la estatua languidece en un estacionamiento del Poder Legislativo, en una 
especie de limbo de bronce, esperando su destino final justo cuando faltan dos meses para la 
gran celebración de nuestro estado.
EN ESTA tragicomedia de decisiones cuestionables, el gran perdedor es, sin duda, Andrés 
Quintana Roo. Porque, aunque su legado esté escrito en los anales de la historia, parece que 
su figura es más molesta que inspiradora para quienes deberían defender su memoria. Así es 
la vida en Quintana Roo, donde honrar a nuestros próceres se traduce en mover sus estatuas 
para dar paso a los caprichos urbanos y legislativos del momento.
Al final, parece que el mejor homenaje que podemos darle a Andrés Quintana Roo es dejar de 
moverlo de un lado a otro y empezar a respetar su lugar en la historia nacional y en nuestro 
espacio público.
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EL RUGIDO DEL LEÓN SERGIO LEÓN CERVANTES

Las elecciones y sus efectos
Este año se caracterizó porque en nuestro país 

tuvimos elecciones históricas, derivado de 
que el número de cargos no se había dado 

nunca. Pero no sólo fue en México, de 195 países 
del mundo en 50 de ellos cambiaron de mandata-
rio, esto obviamente traerá repercusiones de talla 
mundial.

Uno de los casos que más llama nuestra atención 
es Venezuela, donde estamos observando cómo un 
pueblo está cansado y agotado de tanta corrup-
ción y cinismo, donde un gobernante enfermo de 

poder está dispuesto a hacer lo necesario, desde 
desconocer a sus instituciones, utilizar a sus fuerzas 
armadas en contra de su pueblo y desconocer a los 
países que no reconozcan su corrupta victoria, lo 
cual a final de cuentas repercute en una Latinoa-
mérica dividida.

Seguramente veremos más contundencia o 
debiera existir más contundencia en el embargo 
contra Venezuela, desde donde se requerirán 
productos del extranjero aunque cada vez será 
más riesgoso tratar con este país, derivado de 

que los pagos emanan del gobierno, ya que la 
Iniciativa Privada está extinta, no hay auto-
nomía y esto no da certeza a los empresarios 
extranjeros que pudieran suministrar mercan-
cías hacia allá.

Existirá una nueva ola de países migrantes que 
no sólo afectará a nuestro país, sobre todo a nuestro 
destino Quintana Roo, nuestros empresarios que 
suministran qué precauciones están tomando, y 
nuestro estado para esta ola migrante cómo se 
está robusteciendo.

Es importante prepararnos para que estos retos 
los convirtamos en oportunidades en materia eco-
nómica, suministro y migración.

¡Hasta la próxima semana con nuevos retos y 
oportunidades!

Sin miedo a la cima, porque el éxito ya lo 
tenemos.

Red Social X: @Oigres14
INSTA: @SERGIOLEONCERVANTES
EMAIL: sergioleon@sergioleon.mx

 zLos Jonas Brothers priorizan su salud física y mental.
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 zQuieren conocer el estatus del ingreso de cárnicos a Cancún.

Van a solicitar reunión con la Sagarpa

Piden informe sobre 
cárnicos en Cancún
Regidor ve relevante 
tener un reporte 
sobre la carne que 
hay en la ciudad

IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Es importante 
generar una mesa de trabajo con 
autoridades de la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural 
(Sagarpa) para conocer mejor 
la situación de los cárnicos que 
ingresan a Cancún, consideró 
Julio de Jesús Méndez Paniagua, 
regidor del Ayuntamiento de 
Benito Juárez y presidente de la 
Comisión de Salud Pública, Asis-

tencia Social y Protección Animal. 
En este sentido, reconoció que 

por el momento desconocen real-
mente si están ingresando pro-
ductos cárnicos a la ciudad que 
vengan desde el vecino estado 
de Yucatán —y bajo qué condi-
ciones—, por lo que exhortó a 
generar dicha reunión para que 
Sagarpa informe sobre el tema.

De lo que tienen conoci-
miento, explicó, es que la mayo-
ría de los productos están ingre-
sando desde el municipio de 
Lázaro Cárdenas, donde actual-
mente se realizan las matanzas 
de reses y puercos al tener el 
rastro más cercano, y las cuales 
cumplen con los requisitos de la 
Comisión Federal para la Protec-

ción contra Riesgos Sanitarios al 
llegar a la venta al público.

Indicó que éste es un tema 
de suma importancia, ya que la 
contaminación de los productos 
es un riesgo sanitario, por lo que 
además de atender los productos 
que actualmente entran desde 
otros municipios o estados, 
deben también asegurarse de 
construir un buen proyecto para 
el nuevo Rastro Municipal que se 
tiene planeado hacer.

Al respecto, descartó la posibi-
lidad de hacerlo a través del Presu-
puesto Participativo, pues recordó 
que este presupuesto es para que 
la ciudadanía proponga proyectos 
necesarios para sus comunidades 
y no debería destinarse a un tema 

que el Ayuntamiento se encuen-
tra obligado a cumplir, como es el 
caso del rastro.

Mencionó que, desde su 
perspectiva, lo que deben hacer 
las comisiones involucradas es, 
como órgano colegiado, formular 
un proyecto para un rastro muni-
cipal que cumpla con todos los 
requisitos y garantice la sanidad 
de los productos que salgan de él.

Si bien este proyecto quizá ya 
no podría ejecutarse en la actual 
administración, apuntó que 
puede elaborarse y dejarlo para 
ser retomado por la próxima, 
además de que algunos regido-
res estarán repitiendo su cargo, 
lo que les permitiría darle segui-
miento y concretarlo.

Dejan 
para 2025 
uso del 
taxímetro
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Será hasta 
el próximo año cuando el Ins-
tituto de Movilidad de Quin-
tana Roo (Imoveqroo) lleve 
a cabo una prueba piloto 
del taxímetro, pese a que se 
esperaba que en este 2024 se 
implementara este disposi-
tivo para medir la tarifa de 
los taxis. 

Rodrigo Alcázar Urru-
tia, titular de este Instituto, 
comentó que en todos los 
municipios no existe una 
tarifa mínima, sino que se 
cobra por zonas, es decir, que 
se dividen por áreas y depen-
diendo del lugar de origen y 
el destino es el costo del ser-
vicio de taxi. 

“Yo siempre he dicho que 
hay que migrar a una nueva 
forma de tarifa porque es 
muy compleja, pero todo 
esto lo estamos platicando 
con los sindicatos. Es lo que 
se había propuesto, cambiar 
a un tarifario por kilómetro 
como taxímetro… hay resis-
tencia en algunos lugares”. 

Sostuvo que en luga-
res como Cancún y Playa 
del Carmen donde ya hay 
demasiadas zonas sí es via-
ble colocar estos dispositivos, 
sin embargo, a pesar de que 
la Ley de Movilidad lo marca, 
hasta el momento se está en 
la búsqueda de los provee-
dores que otorguen este 
servicio. 

Aunque primero se tiene 
que hacer una prueba piloto 
para que los taxistas vean 
que sí funcionan, por ello 
Alcázar Urrutia espera que 
hasta el primer semestre 
de 2025 se implemente este 
esquema. 

Respecto al incremento 
en las tarifas de los taxis, el 
director apuntó que están 
en comunicación con los 
sindicatos, ya que todos han 
solicitado se les autorice un 
alza en el cobro, pero faltan 
los estudios que lo avalen.

Por eso sugirió que, ante 
un aumento en las tarifas de 
forma arbitraria, es impor-
tante que la persona afectada 
interponga su denuncia ante 
el Imoveqroo, pero aseguró 
que cuando hacen operativos 
y preguntan a la ciudadanía, 
la mayoría coincide en que sí 
hay un cobro adecuado. 

“No tenemos denun-
cias, por supuesto tenemos 
mucha información en redes 
y lo único que podemos 
hacer es preguntarle a la 
gente cuando están dentro 
del transporte público si les 
están cobrando lo correcto, 
la mayoría de la gente dice 
que sí”. 

 zSerá hasta el próximo año 
cuando se implemente el 
taxímetro.

Mejorarán 
vialidades 
en Tihosuco
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

F. CARRILLO PUERTO, Q. ROO.- 
Con inversión superior a los 
14 millones 750 mil pesos, la 
gobernadora Mara Lezama 
Espinosa informó de la 
construcción de 13 mil 961 
metros cuadrados de concreto 
asfáltico de 5 centímetros de 
espesor en Tihosuco, Felipe 
Carrillo Puerto, en beneficio 
de los habitantes, visitantes 
y turistas.

Además, mil 016 metros 
cuadrados de banquetas, 758 
metros lineales de guarnicio-
nes y 2 mil 287 metros cuadra-
dos de sello asfáltico para la 
protección de las vialidades 
que, en su conjunto, fortalece 
la infraestructura y mejora la 
imagen urbana para los más 
de 5 mil habitantes, entre los 
que se encuentran automovi-
listas, ciclistas, motociclistas y 
transeúntes de esta histórica 
comunidad.

“Y(también) para que los 
visitantes puedan caminar 
tranquilamente y disfrutar de 
Tihosuco, de su historia con 
la impresionante iglesia del 
Niño Jesús o el Museo de la 
Guerra de Castas, y con ello 
beneficiar a las y los comer-
ciantes, artesanas y artesa-
nos”, manifestó la mandataria 
estatal.

“Porque cuando se com-
bate la corrupción el dinero 
alcanza para más y se invierte 
donde más se necesita y 
lograr finalizar esta muy 
esperada construcción de 
vialidades. Así trabajamos 
en este gobierno humanista, 
todo bajo el Nuevo Acuerdo 
por el Bienestar y Desarrollo 
de Quintana Roo, donde bus-
camos una prosperidad com-
partida para todos”, añadió.

Mara Lezama insistió en 
que unidas y unidos se trans-
forma y genera bienestar 
social en Quintana Roo.

Se requiere albergue 
para migrantes en BJ
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Andrea García 
Moreno Gutiérrez, parte del Pro-
grama Casa Refugiados, expresó 
la necesidad de crear un alber-
gue para personas migrantes y 
refugiados dentro de Cancún, 
especialmente al tratarse de uno 
de los puntos de mayor afluen-
cia de personas en situación de 
movilidad.

En este sentido, explicó que, 
desde su asociación, en los tres 
años que han estado operando 
dentro de Cancún han regis-
trado alrededor de mil 200 per-
sonas en ruta de atención, esto 
es desde ayudas con trámites de 
refugio y migración hasta bús-
quedas de trabajo o solución de 

conflictos laborales.
También reciben múltiples 

solicitudes para su alojamiento 
temporal, sin embargo, en el caso 
de Cancún esto no es posible, ya 
que no se cuenta con un alber-
gue  para migrantes y refugia-
dos, salvo el caso de niños, niñas 
y adolescentes que son atendidos 
por el DIF.

Por ello, se ha buscado cola-
boración con el municipio de 
Solidaridad para canalizar a las 
personas a su albergue para 
mujeres y niños, y se busca la 
colaboración con otras institu-
ciones para poder ayudarlos con 
estos trámites y canalizaciones.

Recordó que, en el caso del 
Programa Casa Migrante, la 
asociación se dedica más bien a 

apoyar a los migrantes para sus 
trámites del estatus de refugia-
dos, con el Instituto Nacional de 
Migración, así como para otros 
documentos necesarios para su 
estancia en el país, como el CURP 
o número de Seguridad Social.

Asimismo, junto con la 
Comisión Mexicana de Ayuda a 
Refugiados (Comar) y su centro 
de recursos para trabajadores 
migrantes, brindan apoyo a los 
migrantes para trámites como 
revalidación de estudios, bolsas 
de trabajo para ellos o, en los 
casos donde ya se encuentran 
trabajando, para solución de con-
flictos o demanda en casos donde 
los empleadores incumplen con 
contratos o no respectan sus 
derechos laborales.

En este punto, destacaron 
que esta semana, por primera 
vez, se tuvo una colaboración 
con el Ayuntamiento de Benito 
Juárez para incluir un espacio de 
la Comar y la Casa Migrante den-
tro de la feria ‘Ven y Empléate’, 
algo que esperan repetir en las 
ediciones siguientes.

Cabe recordar que, de acuerdo 

con cifras del Centro de Recursos 
para Trabajadores Migrantes de 
la Comar, desde que abrieron sus 
puertas en Cancún en agosto 
del año pasado, se han atendido 
alrededor de 350 personas de 
diversas nacionalidades, prin-
cipalmente de Centroamérica, 
pero también de Colombia, Cuba, 
Ucrania, Rusia, India, entre otros.

 zConsideran que en Cancún hace falta un albergue para migrantes 
y refugiados.

EXITOSO  
‘COLILLATÓN’
El Instituto Quintanarroense de la Juventud 
(IQJ), en colaboración con la Secretaría 
de Ecología y Medio Ambiente (SEMA) y 
diversas asociaciones civiles, llevaron a cabo 
con gran éxito el “Colillatón” en Playa Fórum.

Supervisan avances de proyectos en QR
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- La goberna-
dora Mara Lezama Espinosa y 
el secretario de Desarrollo Agra-
rio, Territorial y Urbano (Sedatu), 
Román Meyer Falcón, encabe-
zaron el fin de semana una reu-
nión de trabajo en Cancún, para 
supervisar el avance de diversos 
proyectos en Quintana Roo y 
revisar avances en la operación 
de la regularización de lotes de la 
Colonia Colosio, en Playa del Car-
men, que dará bienestar social a 
4 mil familias.

“Seguimos trabajando para 

hacer este sueño realidad, luego 
de décadas de rezago. Vamos a 
llevar justicia social y bienestar a 
las familias de la Colosio”, recalcó 
Lezama Espinosa. 

En la reunión se dio a conocer 
que finalizaron los censos para 
la integración de expedientes, 
a través de los 5 módulos que se 
habilitaron en la Unidad Depor-
tiva “Luis Donaldo Colosio”, la 
Escuela Secundaria “José España 
Cruz”, el Mercado Público Muni-
cipal, el Jardín de Niños “Liber-
tad”, y en la Oficina de SedetuS 
en la Colonia Colosio.

“Avanzamos en la ruta de 
trabajo en conjunto y ya se 

tiene un avance significativo 
del plan integral, resultado de 
la confianza y respuesta de los 
beneficiarios”, mencionó Román 
Meyer. 

Como se sabe, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
giró instrucciones para hacer 
realidad el sueño de los vecinos 
de la Colosio, a quienes les entre-
gará sus escrituras totalmente 
inscritas en el Registro Público 
de la Propiedad, con que cum-
plirá una promesa de bienestar 
social y acabar un rezago de 
décadas.

Por la Sedatu también parti-
cipó en esta reunión, la titular 

de la Unidad de Planeación y 
Desarrollo Institucional, Cipactli 
Casas Cruz.

Por el gobierno de Quintana 
Roo, el secretario de Desarrollo 
Territorial Urbano Sustentable 
(Sedetus), Armando Lara De 
Nigris; el consejero jurídico del 
Poder Ejecutivo, Carlos Felipe 
Fuentes del Río; el titular de la 
Agencia de Proyectos Estratégi-
cos, José Alberto Alonso Ovando.

Además, la directora general 
del Registro Público de la Propie-
dad de Quintana Roo, Mariann 
González Pliego Castillo, y la 
titular de la Secretaría de Desa-
rrollo Económico, Esther Burgos 

 zMara Lezama y Román Meyer, titular de la Sedatu, revisaron 
avance de proyectos.
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Suman sanciones 
El INE ha determinado multas a los partidos por anomalías 
en el uso del presupuesto en campaña.

(MILLONES DE PESOS)

1,565 
en multas a partidos  

por irregularidades en las 
campañas federal y local.

478 
fue el monto descontado 

por el INE tras aceptar 
comprobantes y aplicar 

distintos criterios.

1,087 
fue el monto  

final de las multas  
a partidos.

23.4  
nueva multa por 

proveedores fantasma 
contratados por el PVEM 
y otras irregularidades.

LAS ANOMALÍAS
n Egreso no reportado.  

Propaganda en vía pública, 
internet, eventos, transpor-
te de simpatizantes o entre-
ga de utilitarios que el INE 
detectó y sumó al gasto.

n Egreso no comprobado. 

Los partidos dijeron haber 
gastado en un servicio  
pero no lo demostraron.

n No comprobaron el pago  
o contratación de  
representantes de casilla.

n Aporte de ente prohibido.

Advierte Secretaría de Salud falta de fondos para operar

Aplican austeridad 
en hospitales de NL 
Afirma gobernador 
‘buenas finanzas’, 
pero hacen recortes 
en centros médicos

JUAN CARLOS RODRÍGUEZ /  
AGENCIA REFORMA

MONTERREY, NL.- Apenas un día 
después de que el gobernador 
Samuel García afirmó que las 
finanzas de Nuevo León están 
“mejor que nunca”, la Secretaría 
de Salud estatal, encabezada por 
Alma Rosa Marroquín, ordenó 
el jueves recortes en el gasto 
operativo a hospitales y centros 
médicos.

De acuerdo con oficios de la 
dependencia, de los que Agen-
cia Reforma tiene copia, las 
ocho jurisdicciones sanitarias, 
unidades hospitalarias, centro 

de especialidades y unidades de 
apoyo del estado tendrán ajustes 
presupuestarios en servicios de 
alimentación, limpieza, vigilan-
cia y más, ante la disposición 
de menores recursos para el 
segundo semestre del año.

Fuentes de hospitales a cargo 
del gobierno estatal, como el 
Metropolitano, el Materno Infan-
til, el Psiquiátrico, el General de 
Montemorelos, entre otros, reve-
laron que se les giraron instruc-
ciones para la austeridad y se 
les adelantó que podría haber 
despidos.

Los informantes advirtieron 
que los recortes agravarán las 
limitadas condiciones en las que 
trabajan, que ya incluyen la esca-
sez de medicamentos y mate-
riales, así como restricciones en 
el aire acondicionado, acceso a 
agua purificada, reparto de papel 
higiénico, entre otras.

En el oficio DIR.ADMON.
SRM/045/2024, por ejemplo, se 
detalla que se ajustarán contra-
tos de servicios por los recortes.

“Derivado de los diversos 
ajustes presupuestales asigna-
dos al organismo para el segundo 
semestre del ejercicio fiscal 2024, 
se hace de conocimiento que el 
servicio de nutrición correspon-
diente al contrato ADC20240006 
será destinado exclusivamente 
para pacientes, médicos residen-
tes y de servicio social”, señala el 
documento.

“A su vez, el servicio de vigi-
lancia y limpieza contarán con 
ajustes operativos”, añade el 
oficio emitido el jueves por la 
Dirección Administrativa de la 
Secretaría de Salud.

El escrito está firmado por 
Vicente Arturo López Limón, 
director Administrativo de los 
Servicios de Salud estatal, y fue 

enviado a María Cavazos, de la 
subsecretaria de Prevención 
y Control de Enfermedades, a 
María del Socorro Rodríguez, 
directora de Jurisdicciones Sani-
tarias, y a Orfelio Serna Sánchez, 
director de Hospitales.

El miércoles pasado, el gober-
nador presumió que las finanzas 
estatales están mejor que nunca, 
destacando los recursos para 
salud, educación y otros rubros.

Contrario al discurso de Gar-
cía, en los hospitales señalaron 
que batallan hasta por el agua 
purificada y compartieron imá-
genes de carencias, como la falta 
de papel higiénico.

“Nos dicen que no hay dinero 
y que deben optimizar el gasto”, 
dijo el directivo de un hospital.

“Estamos batallando los hos-
pitales por falta de agua potable. 
Sólo están mandando botellas, 
pero no es suficiente”, agregó.

 zEl Hospital de Especialidad en Salud Mental en Nuevo León, uno de los que padecen recortes al gasto.

Multan por 23.4 mdp 
a partidos ‘tramposos’
ÉRIKA HERNÁNDEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El INE 
aplicó multas por 23 millones 
496 mil pesos a partidos políti-
cos y candidatos por “trampas” 
en procesos electorales, y dio 
vista a las Fiscalías federal y 
estatales para que indaguen 
posibles delitos penales.

Los consejeros resolvieron 
procesos sancionadores que 
estaban pendientes desde el 
2019.

De los 11 dictaminados, pues 
en julio mes se vencía su plazo 
de resolución, ocho sumaron 
sanciones por 22 millones 192 
mil 111 pesos, la mayoría por 
proveedores inexistentes con-
tratados por el Partido Verde.

Otros 62 fueron por irre-
gularidades en la pasada 
campaña federal y estatal, y 
prácticamente todos fueron 
declarados infundados, por 
lo que la penalización econó-
mica apenas llega a los 604 
mil pesos.

Uno más es de 2022, en el 
que se multó al PT con 700 
mil pesos, pues recibió una 
transferencia por ese monto 
de su comité estatal en Morelos 
para productos utilitarios con 
la leyenda “afíliate” que pre-
suntamente fueron elaborados 
en la imprenta del partido. Sin 
embargo, no se logró compro-
bar que esto fue así.

De los casos del 2019, está 
la sanción por 11 millones 898 
mil pesos al Partido Verde por 
supuestamente pagar a la 
empresa JAYDEN, S.A. de C.V, 
que se encuentra en la lista de 
proveedores fantasma, 5 millo-
nes 949 mil pesos por gorras y 
playeras.

El INE informó que fue 
“materialmente imposible” 
localizar a la empresa, y la 
contratación se hizo pese a 
que dicha compañía estaba en 
alerta por ser catalogado por el 
SAT como “persona moral con 
operaciones inexistentes”.

Además de la sanción se dio 
vista a la Fiscalía Especializada 
en Delitos Electoral, a la Unidad 

de Inteligencia Financiera, al 
IMSS y SAT.

Ese partido suma otros 4 
millones en multas por casos 
parecidos. Por ejemplo, 2 millo-
nes por supuestamente pagar 
750 mil pesos por arrenda-
miento de una oficina y 250 
mil por una suburban a una 
empresa de nombre Segexa, 
pero no logró comprobar esa 
transacción.

A esa misma empresa le 
pagó 438 mil 640 pesos por 
asesorías, pero el INE no logró 
verificar que fuera real, por lo 
que aplicó una multa por 877 
mil pesos.

Al PT le impusieron otra 
sanción por 3 millones 936 mil 
pesos por usar ilegalmente su 
prerrogativa de exención de 
impuestos para que terceros 
realizarán eventos, no electora-
les, por los que cobraron.

“Generó un beneficio eco-
nómico a terceros al realizar 
las gestiones para obtener 
208 permisos ante los Ayun-
tamientos de Tecate y Tijuana, 
que se traduce en la exención 
de impuestos por un monto de 
$1,973,237.20”, concluyó el INE, 
por lo que se dio vista a la Fis-
calía estatal, la UIF, el SAT y los 
Ayuntamientos involucrados.

“Generó un beneficio eco-
nómico a terceros al realizar 
las gestiones para obtener 
208 permisos ante los Ayun-
tamientos de Tecate y Tijuana, 
que se traduce en la exención 
de impuestos por un monto de 
$1,973,237.20”, concluyó el INE, 
por lo que se dio vista a la Fis-
calía estatal, la UIF, el SAT y los 
Ayuntamientos involucrados.

Las sanciones por faltas en 
la pasada campaña se suman 
a las multas que aplicó el INE 
hace una semana por mil millo-
nes de pesos a partidos nacio-
nales y estatales.

La penalización económica 
más alta será para la coalición 
opositora, pues se detectó 
una página de Facebook “Baja 
Xochilovers”, la cual registra 32 
anuncios pautados por 51 mil 
pesos, y no fueron reportados 

Anuncia PAN 
una ‘cruzada’
NATALIA VITELA PAREDES / 
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Luego de 
exigir al Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF) hacer una justa asigna-
ción de los diputados de repre-
sentación proporcional, Marko 
Cortés, presidente nacional del 
PAN, anunció que ese partido 
realizará una cruzada nacional 
para que magistrados atiendan 
esa justa demanda.

Precisó que, mediante espec-
taculares, promocionales en 
tiempos oficiales del partido y 
activismo junto con la sociedad 
civil, el Partido Acción Nacional 
(PAN) se manifestará contra el 
intento de atropello del voto de 
la ciudadanía.

“Es una mentira que la gente 
haya votado por una mayoría 
calificada para el partido oficia-
lista, ya que Morena y aliados 
obtuvieron el 54.7 por ciento de 
los votos, mientras que la opo-
sición registró 41 por ciento”, 
indicó.

“Pero Morena y aliados pre-
tenden, con el 54 por ciento de 
los votos, tener el 75 por ciento 
de las curules en la Cámara de 
Diputados”.

Cortés advirtió que el PAN 
no permitirá que se logren las 
pretensiones de Morena, de con-
tar con una mayoría calificada 
para modificar la Constitución 
sin amplios consensos, buscando 
la reforma al Poder Judicial, la 
reforma electoral y las reformas 
a otros órganos autónomos.

El líder panista pidió a la 
Secretaría de Gobernación sacar 
las manos del asunto, porque 

está invadiendo funciones y 
tomando atribuciones que no 
le corresponden, al buscar que 
los votos del oficialismo valgan 
más de lo que fue votado por los 
mexicanos.

“No es posible que pretendan 
que se otorguen más curules a 
partidos menos votados que el 
PAN”.

Con la aplicación ortodoxa de 
la fórmula, explicó, resulta que un 
partido como el Verde tiene una 
votación del 8.96 por ciento y con 
ello obtiene más diputados que el 
PAN, que obtuvo 18.04 por ciento.

Entonces, agregó, el voto 
directo deja de tener efectos y por 
tanto, la ley no está cubriendo 
los fines constitucionales, por-
que el voto de la ciudadanía deja 
de ser directo al no reflejarse en 
la composición de la Cámara de 
Diputados.

Esto se traduce, aseguró Cor-
tés, en un atentado contra el voto 
que ejercieron los ciudadanos el 
pasado 2 de junio.

Por ello, pidió a los magis-
trados del Tribunal Electoral 
que resuelva estas distorsiones, 
y aunque existe una fórmula 
que debe ser aplicada y que la 
Constitución establece un techo 
máximo de sub y sobrerrepre-
sentación del 8 por ciento de los 
votos, el voto de la ciudadanía 
debe ser directo y auténtico.

“El Tribunal Electoral consti-
tucional no puede ser solamente 
una calculadora. Por ello, pedi-
mos una interpretación apegada 
al espíritu del constituyente, que 
refleje lo que ocurrió en las urnas, 
donde se aplique el techo de 
sobrerrepresentación, pero pon-
derado con lo que fue votado””.

 zEl PAN sigue quejándose por el reparto de diputaciones 
plurinominales.

Reaparece en EU 
Cabeza de Vaca
El exgobernador de Tamaulipas, Francisco 
Javier García Cabeza de Vaca, reapareció 
en una reunión en Texas, Estados Unidos, 
junto al exsenador Javier Lozano y 
Guadalupe Acosta Naranjo, miembro del 
Frente Cívico Nacional.

Pierde CDMX 830 árboles cada año
SELENE VELASCO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Conside-
rando los registros de 2019 a junio 
de 2024, la Ciudad de México ha 
perdido al año un promedio de 
830 árboles por desplomes tras 
viento o lluvia.

La Secretaría de Gestión Inte-
gral de Riesgos y Protección Civil 
(SGIRPC) tiene contabilizadas 4 
mil 566 caídas completas en este 
periodo, sin considerar cuando 
son sólo ramas las que se vienen 
abajo. Los desprendimientos 
reflejan mucho del estrés cli-
mático que atraviesa la capital 
del país.

La sequía es el peor enemigo 
para los árboles urbanos. La falta 
de agua los debilita y vuelve más 
vulnerable a enfermedades.

Es un fenómeno que se inten-
sifica en la época de lluvias, pero 
que este año cobró notoriedad, 
luego de que un árbol aplastara 
a una familia en su vehículo, 
provocando la muerte de una 
madre.

Ocurrió el 19 de julio en la calle 
Filadelfia, en la Colonia Nápoles, 
cuando la mujer, su esposo y su 

hijo de un año habían acudido a 
una consulta médica.

Horas después de este per-
cance, una jacaranda se vino 
abajo y aplastó un auto sobre 
la misma vialidad, pero al cruce 
de Indiana. En este último no 

hubo lesionados.
En esa misma colonia, en 

2023 se desprendieron de raíz 
seis ejemplares de entre 10 y 14 
metros. Y esto es sólo una mues-
tra de la recurrencia.

“El fallecimiento de esta 

mamá, las personas heridas que 
ha habido y el daño en vehículos 
son un llamado para la gestión 
de riesgos, que debe ser más efec-
tiva”, asegura Óscar Rivera, inves-
tigador del Colegio de Geografía 
de la UNAM.

 zLa sequía es el peor enemigo para los árboles urbanos.
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 zA sus 37 años, Djokovic se convirtió en el tenista más veterano en ser campeón de Juegos 

El serbio consiguió el título que faltaba en su carrera

Vence Djokovic 
a Alcaraz y gana 
el oro olímpico
Es el tenista más 
veterano en ser 
campeón de  
la justa veraniega

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

PARÍS, FR.- El tenista Novak Djoko-
vic se consagró como campeón 
olímpico tras vencer en la Final 
a Carlos Alcaraz en París 2024, 
por doble 7-6. El serbio de 37 años 
es el jugador más veterano en 
conseguir la medalla de oro y el 
quinto que consigue el ‘golden 
slam’ en su carrera, (ganar los 
cuatro torneos de Grand Slam 
y unos Juegos Olímpicos), junto 
con Steffi Graf, Andre Agassi, 
Rafael Nadal y Serena Williams.

‘Nole’ llegaba a la cancha de 
Roland Garros sin haber levan-
tado un trofeo en esta tempo-
rada. El ex número uno había 
dejado en el camino al austra-
liano Matthew Ebden, el español 
Rafael Nadal, el alemán Dominik 
Koepfer, el griego Stefanos Tsitsi-
pas y el italiano Lorenzo Musetti, 
quien se llevaría el bronce.

En tanto que Alcaraz partía 
como favorito en el cuadro y 
superó a Hady Habib de Líbano, el 
neerlandés Tallon Griekspoor, el 
ruso Roman Safiullin, el estadou-
nidense Tommy Paul y el cana-
diense Felix Auger-Aliassime. 

El serbio salió decidido a 
llevarse la presea dorada, sin 
embargo, el español demostró 
que no sería algo fácil y empató 
el primer set a cuatro, lo que 
obligó a extender el juego a más 

de dos horas. Al final, Djokovic 
consiguió su segunda medalla, 
luego del bronce ganado en Bei-
jing 2008.

“Ha sido una batalla increí-
ble, una gran pelea. Cuando el 
último golpe pasó por el lado de 
Carlos, fue el único momento en 
el que pensé que podría ganar el 
partido. No sé qué decir. Todavía 
estoy en shock. Puse mi corazón, 
alma, cuerpo, familia, todo en 
juego para ganar el oro olímpico 
con 37 años. Es un orgullo jugar 
para Serbia”, declaró Djokovic 
para Eurosport.

De esta manera, el serbio 
llegó a 72 títulos como profesio-
nal, donde es el máximo ganador 
de Grand Slams, Finales de ATP, 
Masters 1000 y ahora puede 
subir a lo más alto del podio 
olímpico.

Alista México debut 
en natación artística 
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- La Selección 
Mexicana de natación artística 
comenzará este lunes su parti-
cipación en los Juegos Olímpi-
cos de París 2024. Desde Atlanta 
1996, México no contaba con 
un equipo en esta disciplina. 
Las mexicanas han tenido una 
buena preparación y han con-
seguido medallas en distintos 
campeonatos mundiales.

En 2023, las nadadoras consi-
guieron la medalla de oro en los 
Juegos Centroamericanos y del 
Caribe, después se proclamaron 
campeonas panamericanas y 
consiguieron subir a lo más alto 
del podio en la Copa del Mundo 
de Egipto. Además, las ondinas ya 

saben lo que es competir en Fran-
cia, en la modalidad de equipo 
acrobático, durante el Mundial 
celebrado en mayo, donde supe-
raron a rivales como Japón, Esta-
dos Unidos y China.

“Somos ocho nadadoras, ocho 
marcos diferentes de referencia. 
Cada una viene de diferentes 
cosas y al momento de la com-
petencia tenemos que actuar 
como una misma sin hablar-
nos, con una comunicación no 
verbal”, explicó, Nuria Diosdado, 
capitana del equipo mexicano 
para el portal oficial de los Juegos 
Olímpicos. 

La atleta reconoció lo que 
implica competir en Juegos Olím-
picos y clasificar luego de 28 años 
de ausencia.

“Es un sueño hecho realidad 
para mí. Siempre hablamos de 
Atlanta 1996. Este fue un equipo 
representativo para nosotras, ya 
que era un parteaguas en nuestra 
disciplina. Siempre lo veíamos 
y soñábamos con estar ahí. Ser 
parte del equipo va a volver a los 
Juegos Olímpicos para México es 
un honor, un orgullo enorme y 
solamente me hace sentir satis-
facción”, declaró la nadadora.

Las mexicanas comenzarán 
su actividad en equipos de rutina 
técnica el lunes, al día siguiente 
en rutina libre y el 7 de agosto 
en la modalidad de rutina acro-
bática y por último, el 10 de este 
mes Diosdado junto con Joana 
Jiménez se presentarán en la 
prueba de dúo de rutina libre.

 zLa última vez que México compitió en natación artística por equipos fue en Atlanta 1996.

Defienden  
su casa
Cancún FC inició 
el Torneo Apertura 
2024 con una 
victoria 2-0 sobre 
Tepatitlán, en el 
Estadio Andrés 
Quintana Roo. 
Los goles fueron 
de Axel Padilla y 
Jorge Díaz Price

Cierran arqueros participación en París
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Los arque-
ros mexicanos terminaron su 
participación en los Juegos 
Olímpicos de París 2024, con la 
eliminación de Matías Grande 
en los Octavos de Final, en la 
prueba individual varonil. Esta 
disciplina se despide de la justa 
con una medalla de bronce (en 
equipo femenil).

Matías Grande, quien debutó 
en Juegos Olímpicos cayó ante 
el francés Baptiste Addis. En su 
camino a esta ronda, el guanajua-
tense venció antes a Otgonbold 
Baatarkhuyang de Mongolia y a 
Jorge Enríquez de Colombia. 

Ya en los Cuartos de Final, el 
mexicano se encontró con Addis 
y forzó a un quinto set para el 
desempate, donde cayó 26-29. De 
esta manera México concluyó su 
participación en tiro con arco, dis-
ciplina en la que ha conseguido al 
menos una medalla olímpica en 
tres de las últimas cuatro edicio-
nes de la justa veraniega. 

En Londres 2012, Aída Román 
y Mariana Avitia se colgaron la 
plata y el bronce respectiva-
mente, en la modalidad indivi-
dual, en Río 2016, no hubo pre-
seas, en Tokio 2020, Alejandra 
Valencia y Luis Álvarez, alcan-
zaron el tercer lugar del podio 
en equipo mixto y en París 
2024, la misma Valencia, junto 
con Ángela Ruiz y Ana Vázquez 

se ganaron el bronce en equipo 
femenil.

“Fue un ciclo rápido porque 

fueron tres años después de Cen-
troamericanos, Panamericanos 
y recibir el Premio Nacional de 

Deportes y esta medalla. Fue un 
ciclo memorable para mí”, dijo 
Valencia.

 zTiro con arco ha aportado al menos en tres de las últimas cuatro ediciones de Juegos Olímpicos.

Respeta Estados Unidos 
a Brasil en basquetbol
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

PARÍS, FR.- El equipo estadou-
nidense de basquetbol superó 
invicto la Fase de Grupos y este 6 
de agosto enfrentará a Brasil, por 
los Cuartos de Final en el torneo 
olímpico de París 2024. A pesar 
de ser los favoritos para repetir 
el título, el entrenador nortame-
ricano, Steve Kerr, aseguró que no 
debe haber excesos de confianza, 
ante un equipo veterano.

Estados Unidos avanzó tras 
vencer a Serbia (110-84), Sudán 
del Sur (103-86) y Puerto Rico (104-
83). Mientras que los brasileños 
avanzaron a la siguiente ronda 
luego de perder sus primeros dos 
encuentros, ante Alemania (73-
86) y Francia (66-78), pero una vic-
toria en la última jornada contra 

Japón (102-84) les dio el pase.
“(Los jugadores de Brasil) son 

muy físicos. Creo que es el equipo 
con más rebotes ofensivos en el 
torneo. Tienen muchos tirado-
res buenos y simplemente jue-
gan duro. Compiten jugada tras 
jugada, así que tendremos que 
estar listos y alerta, porque no 
van a dar marcha atrás”, advirtió 
Kerr.

La última vez que ambas 
selecciones se enfrentaron fue en 
los Juegos Olímpicos de Atlanta 
1996. También en los Cuartos de 
Final con un triunfo 98-75 para 
los entonces anfitriones.

El resto de las llaves en París 
2024 tiene los cruces entre Ale-
mania contra Grecia, Francia 
ante Canadá y Serbia frente a 
Australia.

 zLos estadounidenses ganaron sus tres partidos de Fase de 
Grupos en París 2024.
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Melena  
de 10 

Aplicar acondicionador 
es un paso fundamental para conse-
guir un cabello suave, brillante y libre 
de frizz. Selecciónalo de acuerdo con 
tus necesidades y con ingredientes 
que reparen e hidraten a profundidad. 
Complementa con algunas mascari-
llas, de dos a tres veces por semana.
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Las faldas de lápiz son un 
básico del armario femenino. Apues-
ta por diseños satinados, de cuero, 
tejido de canalé, detalles de encaje  
y animal print. Complementa con  
zapatillas de tacón kitten o flats.

SenSual 
Y‘classy’

z Gucci

z Balmain

z Prada

z Dolce & Gabbana

¿SabíaS 
que...?
Matthieu Blazy, 
actual director 
creativo de Bot-
tega Veneta, co-
menzó su camino 
en la moda tra-
bajando con Raf 
Simons para des-
pués colaborar 
con Margiela, Cé-
line y Calvin Klein.

¡Color italiana!a l
a

Me venía 
a la men-

te la visión futurista 
de Karl Lagerfeld 
en su colaboración 
con Fendi. En la  
colección, el hu-
manismo es un 
elemento esencial 
de este futuro”.

Mr. Kim Jones,  
diseñador  
de Fendi

 ¿Y el logo?
El famoso logo de la firma con 
doble F fue creado por Karl 
Lagerfeld en 1996, cuando era  
el diseñador en jefe de esta casa.

EL boLso más dEsEado
Fue sarah Jessica Parker, en la serie 
sex and The City, quien popularizó 
el bolso baguette de Fendi, llamado 
así porque su forma se parece al típico 
pan francés.

Hoy existen muchas versiones  
en todo tipo de materiales y se consi-
dera uno de los más vendidos en todo 
el planeta.

En La PanTaLLa
Fendi ha colaborado con cineastas co-
mo Luchino Visconti, Federico Fellini, 
Franco Zeffirelli y mauro bolognini en 
muchas películas.

Participó en filmes como Érase 
Una Vez en américa, Evita y Los Ex-
céntricos Tenenbaums.

Ha vestido a famosas como so-
phia Loren, diana Ross, Jacqueline 
Kennedy y Liza minnelli.

Fotos: @regionmt Modelo: @dariabezzz para @newiconmodels Productor: @blackartstudio_ 
Estilista: @erickpinion Maquillaje y peinado: @albertodenice Locación: @el_laberinto_ajusco

La colección de Kim Jones para Fendi es un homenaje  
a los tonos del verano y al trabajo de Karl Lagerfeld

ron bordes redondeados para 
lograr siluetas impactantes, las 
cinturas van marcadas y hay un 
uso de la geometría para cap-
tar el ojo de todas las personas 
cuando admiren estos looks.

Atrevidos tipos, pantalones 
amplios que llegan a los tobillos, 
minivestidos estampados con 
rectángulos y cuadros en tonos 
suaves, blusas de cuello alto con 
aberturas al frente, minifaldas 
de dos colores, todos mezcla-
dos con zapatos en tonos pas-

tel con alto tacón para estilizar 
aún más la silueta. O bien, son 
ballerinas de piso para las que 
prefieren la comodidad en todas 
las situaciones.

Las bolsas, diseñadas en 
conjunto a Silvia Venturini, van 
de lo XL a lo XS, pero siempre 
con pieles preciosas, aplicacio-

nes, texturas, formas cuadradas 
u ovaladas, o bien planas y sú-
per pequeñas y enjoyadas para 
la noche.

Los guantes en tonos claros, 
diseñados para utilizar todos los 
dispositivos electrónicos actua-
les, hicieron su aparición como 

un accesorio perfecto digno de 
cualquier ocasión.

Mostramos aquí a la modelo 
rusa Daria Bezrukova, quien bri-
lla en una colección que apuesta 
por lo retro, la arquitectura, las 
proporciones y el delicado uso 
del color.

Fernando Toledo

Decir Fendi es hablar de una de 
las firmas italianas con más pres-
tigio del planeta. Fundada en 
1925 por Adele y Edoardo Fendi, 

es reconocida por sus trabajos 
con pieles, así como por sus 
prendas y accesorios. Su logoti-
po, con dos letras F destacadas, 
aparece en muchas de sus pie-
zas emblemáticas que son favo-
ritas de famosas como Ariana 

Grande y Lily Collins.
Ahora, el diseñador inglés 

Kim Jones ha partido de la silue-
ta “scatola” o caja para abrazar el 
cuerpo femenino en algodones, 
sedas y texturas de cocodrilo 
y lograr así una línea que, con 
bloques de color, es una oda a 
la mujer poderosa y sofisticada.

“Todo comenzó con un pa-
seo por Roma, con música re-
lajante y emotiva, con violines 
para disfrutar de la grandiosidad 
de esta ciudad eterna”, comenta 

Jones, quien empleó una paleta 
de tonos azules, grises y que se 
adornan con brillantes naranjas, 
amarillos o cafés claros.

Aunque también afirmó que 
se basa en los archivos de la casa 
durante los años en los cuales el 
alemán Karl Lagerfeld, llamado 

“El Kaiser de la Moda”, diseñó 
para Fendi.

Piezas estructuradas en te-
las de punto o de seda mostra-

Las flats con diseños teji-
dos o de mesh son la propues-
ta favorita del verano. Además 
de ser cómodas, te darán un 
estilo delicado y muy femenino, 
son ideales para combinar  
con mezclilla, mini faldas, shorts 
a rayas, vestidos de punto  
o faldas de tubo.
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z Aancient Greek

z Bibi Lou

z Mach & Mach

z Gucci

z Valentino
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JOSÉ A. MONTES DE OCA

La firma italiana de joyas Brosway 
llega a México con una propues-
ta dedicada para acompañar a 
cualquier persona con piezas que 
evocan recuerdos, crean emocio-
nes y transmiten mensajes refe-
rentes al amor, la familia, los via-
jes, los colores o la buena suerte.  

De la mano de Grupo Akluck, 
con experiencia en el mercado 
mexicano en el sector de relojería 
y joyería, la marca italiana anun-
ció su llegada al País con la pre-
sentación de cuatro de sus colec-
ciones insignia, que también fue-
ron mostradas con éxito durante 
la reciente edición del Fashion 
Market de Nueva York.  

“Con presencia en más de 
30 países, Brosway cuenta con 
una fuerte herencia italiana, una 
mentalidad internacional y una 
actitud inclusiva. Cada pieza de 
joyería refleja nuestra dedicación 
en los detalles y en la belleza, con 
diseños únicos para acompañar 
a cualquier persona y en cual-
quier ocasión”, indicó Emelyn De 
Martino, Territory Manager Latin 
America de Bros Manifatture. 

Emilio Castro, director co-
mercial y de marketing de Grupo 
Akluck, explicó que las raíces de 
esta firma son como empresa fa-
miliar, fundada en 1979 por Lan-
franco Beleggia, y con el nombre 
de Bros Manifatture.

Los principales materiales 
usados son cristales austriacos 
y acero quirúrgico. Este último 
elemento, gracias a su alta tec-
nología, permite crear diseños in-
novadores y muy detallados que 
redefinen las posibilidades de la 
joyería de vanguardia. 

Estas colecciones de joyas-
ya están a la venta en Liverpool.

Diseños con 
significados
Con una interactiva presen-
tación llena de mensajes  
y significados, se mostraron 
los anillos, pendientes, arra-
cadas, gargantillas, collares, 
dijes, charms, aretes, pulse-
ras y brazaletes representa-
tivos de las cuatro coleccio-
nes de joyas propuestas.

z Chakra es una serie de 
charms diseñados para  
restaurar la energía y reavi-
var sueños y emociones.  
Los símbolos utilizados  
influyen en el alma y el  
desarrollo espiritual, como 
protección, amor, viajes,  
familia y amigos.

z FanCy son piezas que 
redefinen al color como 
una fuente de energía para 
ayudar a expresar el estilo 
y la personalidad de sus 
portadores a través de tona-
lidades vibrantes. 

z DesiDeri son diseños 
exclusivos dedicados para 
esos momentos románticos, 
únicos e inolvidables.

z Chant atesora recuerdos  
y sentimientos de experien-
cias especiales por medio de 
símbolos expresivos y perlas 
brillantes.   
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Comparten pasión por el yute
LupiTA AguiLAr

Por sus múltiples aciertos en la 
moda mexicana y su conoci-
miento en materiales sustenta-
bles en sus productos, el dise-
ñador regiomontano Alejandro 
Carlín fue nombrado Embajador 
del Yute en España.

La Asociación de Industrias 
del Calzado y Alpargatas del No-
roeste Murciano, Calzia, presentó 
al mexicano en su cargo hono-
rario, destacando su capacidad 
para fusionar la moda mexicana 
y la española por medio de una 
visión global, según Salvador Gó-
mez, director de Calzia, durante 
el Encuentro Nacional de la In-
dustria de Calzado Española.

El directivo subrayó su en-
tusiasmo por contar con Carlín 
como embajador visionario que 

z El diseñador mexicano 
Alejandro Carlín fue nombrado 
Embajador del Yute en España.

z Carlín destaca por su fusión de moda española y mexicana.

en varias ocasiones ha presenta-
do sus colecciones en pasarelas 
internacionales, demostrando su 
adaptación a las tendencias con-
temporáneas.

El yute, fibra natural también 
existente en México, es un mate-
rial emblemático para la elabora-
ción de alpargatas que, por tradi-
ción cultural, se ha convertido en 
emblema de la región de Murcia 
y también de Caravaca, liderada 
por 40 empresas del ramo.

Una de las propiedades del 
yute es que no genera, bajo nin-
gún proceso, contaminación ni 
daño al planeta.

En breve, y mediante la rela-
ción que Carlín ha logrado con la 
firma española Conchisa, el gra-
duado del Instituto Marangoni de 
Milán y diplomado por el Central 
Saint Martins de Londres lanzará 

su primera colección de diseños 
de calzado.

Los nuevos diseños bajo la 
dirección de Carlín absorberán 
la culturalidad de dos países, re-
flejando un estilo chic, muy com-
prensible para México y España, 
resaltó Gómez.
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strellas… todo vive en la nueva propuesta de swarovski

¡LabeLLezadeLmar!
FErNANDO TOLEDO

Un gran salto en los mares más 
bellos del mundo fue el que rea-
lizaron los creativos de Swarovski 
para crear su nueva colección de 
joyería inspirada en todo lo bue-
no que los océanos han traído a 
la civilización.

Desde paz, quietud, relaja-
miento y una flora y fauna es-
pectaculares vibran en esta co-
lección que tiene como lema 

“más es más”.
Ideal para celebrar los mo-

mentos en la playa, la diseñadora 
en jefe de la firma austriaca, Gio-
vanna Engelbert, muestra colla-
res, pulseras, chockers, brazaletes, 
arracadas, broches y anillos que 
presumen la riqueza de las pro-
fundidades de los mares.

Peces globo, almejas, con-
chas marinas y estrellas de mar 
se aposentan en estas coleccio-
nes llenas de perlas, metales y, 

por supuesto, los célebres cris-
tales austriacos más famosos de 
todo el planeta.

La modelo de origen suizo y 
libanés Nour Rizk es la encarga-
da de mostrar estas piezas capta-
das en las fotos de Marcus Ohls-
son en un ambiente totalmente 
relajado y feliz, ideal para gozar 
las vacaciones veraniegas.

Looks en dorado, pero tam-
bién en los fulgurantes colores de 
las piedras preciosas, se acom-
pañan de gafas con formas ae-
rodinámicas, peso ligero y con 
los extensibles cuajados de mo-
tivos luminosos que dan alegría 
al rostro.

Los collares reflejan las esca-
mas de las míticas sirenas, mien-
tras los aretes capturan la gracia 
de las olas con detalles en forma 
de conchas y estrellas marinas, 
en tanto que las pulseras y los 
anillos evocan la riqueza de los 
arrecifes oceánicos.

El origen
Swarovski fue fundada en 1895 por el austriaco Daniel Swarovski, 
motivado por la innovación, diseño y domino de los cortes de los 
cristales más puros. Hoy se ha convertido en la empresa líder en su 
ramo y colabora activamente con diseñadores jóvenes con el objeto 
de apoyar la creatividad en todo el mundo.

z Collares en cristales fluidos  
y motivos marinos.

z Pulseras chic con conchas  
en los extremos.

z Aretes audaces, ya sea  
pegados o tipo candelero.

z Broches en forma de cangrejos 
y otra fauna marina.

z Adornos para el pelo también 
con cristales multicolores.

z Anillos XL en forma de  
pescados o estrellas de mar.

z Pines con motivos de arrecifes.

Cómo CuiDarlas
z Guárdalas individualmente en 

su estuche o bolsas de fieltro.
z Ponlas en un lugar fresco  

y seco.
z Límpialas regularmente  

con un paño suave y húmedo.
z Quítatelas antes de lavar  

algo o nadar.
z Evita el contacto con  

productos químicos.
z No intentes repararlas tú 

mismo si algo les pasa, llévalas 
con tu joyero, quien tendrá  
la mejor solución.

Lo que hay que tener Una colección que repre-
senta la grandeza del mar 

y los océanos en una selección de pie-
zas ideal para relajarse en la playa”.

Giovanna Engelbert, diseñadora  
de Swarovski

z Collares con perlas y dijes en formas de estre-
llas de mar te harán brillar en la playa.

z la modelo 
nour rizk  
presenta  
estas piezas.


